

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Pamplona and Ultramar. Pamplona: 3 months 4.25 pesetas, 6 months 7.50, 9 months 10.75, 12 months 14.00. Ultramar: 3 months 15 pesetas, 6 months 25.

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for outside Pamplona. 3 months 4 pesetas, 6 months 7.30, 9 months 11, 12 months 14.

EXTRANJERO

Table with subscription rates for foreign countries. 3 months 11.75 pesetas, 6 months 23.

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono, número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

FINIS HISPANIAE?

De ninguna manera. ¡Jamás! España no perece; las tribulaciones no abaten a la raza española, sino por el contrario, la vigorizan y enaltecen en grado heroico.

Podrán ser arrebatadas violentamente nuestras seculares colonias por una nación grande en maquinavelismo diplomático, rica en recursos financieros, exuberante en elementos bélicos, poderosa en sus empresas mercantiles e industriales, pero en manera alguna dejarán de pertenecer a España por falta de valor, de fe, de arrojo y de entusiasmo patriótico.

Podrán cubrir nuestras provincias ultramarinas desgajarse del histórico árbol de la metrópoli al peso abrumador de la más grandiosa iniquidad internacional que han presenciado los tiempos contemporáneos.

España, nuestra querida España no desaparecerá del mapa como la pobre Polonia; podrá sufrir días de cruel amargura por nuestras desventuras allende los mares, y quizá le sobrevengan también momentos de angustia por los bandos políticos que se disputan la dirección de los negocios públicos, pero abrigamos el convencimiento de que tras días tan luctuosos y aciagos resplandecerá el genio español con las energías que caracterizan su grandeza entre todos los pueblos del globo.

Monárquicos y republicanos de todos los matices aspiran a realizar el programa que ostentan entre los pliegos de sus banderas respectivas; todos cantan las glorias de sus ídolos, y ninguno tiene en cuenta aquel principio sancionado por la historia, de que todos los gobiernos son buenos si los gobernantes son buenos. De cada servirá, pues, fundir nuevos moldes para sacar adelante los destinos de la patria si los encargados de manipular dichos artefactos no saben ó no quieren manejarlos cual exigen las circunstancias; cambiará de posición el entero pero la curación se alejará más y más. Por lo tanto, nuestros hombres de gobierno, nuestros políticos de talla, hacendistas y demás eminencias del estado responderán del porvenir.

La gran masa del pueblo español tiene su criterio propio, ingenito en su modo de ser social y prescindirá, si llega el caso, de sorpresas y algaradas, y sabrá igualmente dominar todo espíritu de bandería, todo arranque pasional de partido, todo acceso de locura anarquista, y se inclinará con seguridad, impulsado por el instinto

Boletín de EL ECO DE NAVARRA. 65

Los lobos de Marlet

Enormes carniceros, no, menos temibles que sus sabuesos.

Es un lugar más desconocido é inviolable que si estuviese rodeado de altas murallas. A sus dos extremidades, un fuerte olor á carne aleja á los curiosos. Se sabe que existe Champ-Dolent, pero nadie pasa por allí, y la aristocracia de este barrio educa á sus bellas y coloradas hijas acostumbrándolas á despreciar las seducciones de los escolares y los soldados.

Los herederos baroneses es al contrario: después de haber matado el sábado, van á pasearse el domingo con guantes amarillos: este gusto funesto les fuerza á lavarse las manos. Las tradiciones se pierden. Así se pierden poco á poco todos los recuerdos de los pasados tiempos, y nuestros nietos podrán ver el día en que Champ-Dolent se convierta en algún edificio municipal.

La Vilaine, enérgicamente purgada correrá en ondas cristalinas, sin mostrar

de conservación, á los ideales que le conducen al orden en todos los terrenos, que es el puerto de salvación y de la prosperidad de los pueblos, por estas razones no podemos admitir como solución de nuestras desdichas el «Finis Hispaniæ» que en un momento de atonía moral presienten algunos tóricos pesimistas.

VALERIANO VALIENTE

Han fallecido: En Milagro, don Cipriano Pegenaut. R. I. P.

Las guerras

Otto Berndt acaba de publicar una obra curiosa acerca de los resultados estadísticos de las guerras en uno de sus principales aspectos.

El examen de este importante libro produce efectos verdaderamente sugestivos. Sus lecciones son tanto más instructivas, cuanto que se hallan basadas en hechos reales y positivos. La experiencia argumenta con más fuerza que el mejor lógico del mundo.

De la producción de Berndt se desprende que en las principales batallas libradas en Europa han triunfado siempre las naciones que mayor número «útil» de soldados contaban, mejor dicho, los combatientes mejor utilizados.

Igualmente confirma que las enfermedades causan en la guerra más víctimas que las balas. Para demostrarlo cita el autor la guerra de los siete años, en que Austria dejó sobre el terreno 52.600 hombres, y en las ambulancias y en los hospitales 95.400.

Las fatigas y el frío anouanador en Rusia al gran ejército de Napoleón. Este llevaba 442.000 soldados, y al llegar al Niemen habían descendido á 563.000. Frente á Smolénks, poco más de un mes después, el ejército francés constaba de 485.000 soldados, y en la Moskova 154.000, de los cuales solo 95.000 entraron en Moscú á los ocho días. Cuando la célebre retirada de Moscú, el gran ejército era de 30.000 hombres. De ellos solo llegaron 55.000 al Beresina y «ochó mil» al Niemen. En Rusia quedaron 245.000 cadáveres y 100.000 prisioneros. El resto se componía de extranjeros que desertaron, ó de enfermos que fueron reclusos en Francia.

En la guerra de Crimea las enfermedades se cebaron en el ejército aliado, compuesto de 428.000 hombres, hasta el punto de causar 562 mil 700 bajas, es tanto que las de sangre fueron 17.200.

Octúbase el autor después de la guerra franco-alemana, y por último, saca la consecuencia de que en estas tremendas luchas el vencedor pierde por regla general más que el vencido, quien en cambio cuenta mayor número de prisioneros y «desaparecidos».

A medida que el escritor va acercándose á nuestra época registra el dato elocuente de que las guerras son menos mortales, puesto que del 30 por 100 á que ascendieron los muertos en la batalla de Essling, han descendido al 7 y medio en Sadowa.

A pesar del perfeccionamiento continuo de las armas de fuego, las batallas modernas son más «benignas».

El fuego es ahora más vivo, pero también más intermitente y menos preciso.

Antes se tiraba menos, pero se tiraba mejor.

el vientre plateado de sus pescados condenados á muerte por su náyade envenenada.

Ya era tiempo de escribir la historia de Rennes, que es una ciudad como cualquier otra, y debemos dar gracias repetidas al sabio bibliotecario cuya elegante erudición ha dado á luz sobre este asunto un precioso in 8.º

En 1772 la taberna de Mére-Noire levantaba orgullosamente sus haumadas paredes entre dos establos de carneros.

El detestable renombre que gozaba le proporcionaba una numerosa clientela.

Pocos de los concurrentes podían comprender el letrero de su insignia, pero todos apreciaban esta bella composición, y admiraban al pasar la puerta: la mujer negra, con ojos blancos y lengua roja, rodeada de un considerable número de niños, negros como ella, con lenguas rojas y ojos blancos.

Al siguiente día del ataque contra M. de Talhoet en el bosque, y del terrible combate entre el baron de Penchou y Corentino, entró en la taberna de la Madre Negra Francisco Renard.

Llevaba como siempre su chaqueta de fustán desgarrada, su pantalón trenzado sobre su pierna desnuda y flaca, y su enorme sombrero.

El capitán Berndt dice que en las luchas futuras el término medio de las pérdidas no pasará del 15 ó á lo sumo del 20 por 100; es decir, que será necesario disparar 400 para poner un hombre fuera de combate.

Cuando los efectos del fuego sean mayores, el adversario que se estime más débil cesará de avanzar y se replegará en buen orden.

Los destrozos que producen las armas modernas en un momento dado causarán un efecto moral tan extraordinario en la masa, que le obligará á ceder en la resistencia desde el primer instante, haciendo más decisivo el éxito, y con la abreviación de la lucha menos costosa la victoria ó la derrota.

Los ejércitos que más han resistido en los combates pagaron con más rigor su valentía.

Termina el autor diciendo que la paz perpetua es solo un sueño, y que los más largos períodos de respiro pueden considerarse como simples «veladas de armas.»

Después de Turquía, España ha sido la nación que más años ha guerreado entre todas las de Europa en los modernos tiempos.

Estadística comercial

Los trabajos estadísticos relativos á nuestro comercio exterior, que comprende el último mes de Mayo y los cinco meses anteriores nos dan la norma de la influencia que la guerra ha ejercido en el comercio español.

Los datos son interesantes por demás y por eso publicamos los del mes de Mayo, pues en los anteriores no se nota la depresión del comercio por causa de la guerra.

Durante el citado mes, la importación ha ascendido á 487 millones de pesetas y la exportación á 624 millones.

Acusa una baja con respecto á igual mes del año anterior de 5 millones en las cantidades importadas, y un alza de 2 millones la exportación.

Examinando separadamente las partidas de la estadística, se ve que la importación de primeras materias no solamente no ha descendido sino que ha aumentado: pasa de 28 á 28 millones. Se mantienen á igual cifra, 15 millones, los artículos fabricados, y bajan de 12 á 5 millones las substancias alimenticias.

Treinta millones hemos importado de primeras materias en Enero, 27 en Febrero, 29 en Marzo, 29 en Abril y 28 en Mayo.

La baja del comercio de importación, donde se señala, es en los artículos fabricados. En 17 millones se ha mantenido en los dos meses del corriente ejercicio, bajando en Mayo á 13. Las substancias alimenticias bajan de 7 á 5, y de 12 importadas en el año anterior bajan á 5.

Ni con respecto á los años anteriores, ni con relación á los meses precedentes puede decirse que hay una depresión le comercio originada por la guerra.

No resulta, al menos, del examen de las cifras totales.

Los cinco primeros meses del año actual, comparados con los de los años 1896 y 1897, arrojan las siguientes cifras:

Importación: Año 1896: 259.457.461 pesetas; año 1897: 281.915.171 pesetas y en el presente 262.793.567 pesetas.

La baja de la importación recae principalmente sobre las substancias alimenticias, cosa explicable, pues en 1897 importamos 78 millones de hectolitros durante los cinco primeros meses, y en el año actual solo han importado siete millones lo cual ha disminuido en 12 y medio millones de pesetas la cantidad en la importación.

También contribuyen á la baja los demás cereales, pues de 95 millones de kilogramos que se importaron en el pasado año, solo han entrado en España durante el actual 22 millones, bajando su valor en pesetas desde 45 millones á tres.

Al propio tiempo baja la importación de azúcar de 11 millones de kilogramos á 4,8 millones, y su valor, de 2 á 3, no ha sido bastante á com-

Serian sobre poco más ó menos las once de la mañana. La pieza principal de la taberna que parecía la habitación baja de un cortijo empezaba á llenarse.

Alrededor de las tres ó cuatro mesas cojas que había en ella se veían sentados hombres de mala trazo, vestidos la mayor parte con pieles de cabra.

Algunas mujeres se mezclaban entre ellos, mujeres caídas á lo más profundo de la vergüenza y la miseria.

La sala daba por un lado á la calle de Champ-Dolent, y por el otro al arroyuelo de que hemos hablado; de la parte de allá del arroyo se elevaban dos casillas de madera, sostenidas por gruesos puntales medio carcomidos, cuyos extremos se bañaban en el lodo.

Esta habitación tenía cuatro ventanas: dos sobre la calle y dos al arroyo. A pesar de estas cuatro aberturas reinaba allí una débil claridad, porque el dueño del establecimiento, temiendo sin duda á las miradas indiscretas, había tenido la ingeniosa idea de embadurnar con cal los vidrios de las ventanas.

Los hombres fumaban bebian y sidra; las mujeres bebian sidra y fumaban. Las emanaciones de la calle y el arroyuelo, mezclándose á los vapores de adentro, componían una atmósfera diabólica en que solo

pensar el aumento que registra el café y la harina de trigo.

La baja de los artículos fabricados indica algo más los efectos de la guerra y la altura del cambio internacional, puesto que recae además en productos extranjeros cuya fabricación en el país no habrá sido posible, en tan poco tiempo, sustituir.

Bajan las manufacturas de hierro y acero, en importante cantidad algunas; los tejidos de algodón, algunas de lana y los de seda.

En las primeras materias, bajó el carbon mineral de 701.000 toneladas á 621; la lana, la seda, pasta para fabricar papel, grasas, guano, aumentando todas las demás, tales como el algodón en rama, el yute, abacá y pita.

El comercio de exportación arroja las siguientes cifras en los mismos meses.

Año 1896, 322.269.525; año 1897, 501.806.546; año actual 546.224.649 pesetas.

Se nota aumento en la exportación de primeras materias, principalmente en Maderas; baja en los objetos fabricados y aumento en substancias alimenticias como, vinos, frutas, arroz, aceitunas y aceite. El aumento más sensible es el del aceite, que de cinco millones que representaba el año anterior, ha subido á 34 millones de pesetas.

El comercio de exportación ha sufrido los efectos de la guerra, sin haber paralizado por completo las ventas de artículos españoles en Cuba y Puerto Rico.

Las Islas Canarias

Es interesante en los actuales momentos cuanto se refiere á este archipiélago, que se halla situado en el Océano Atlántico, entre los 27° 31'-29° 30' de la latitud Norte, y los 9° 40'-14° 30' de longitud Oeste del meridiano de Madrid; al Oeste del continente africano y como á 60 millas de su costa.

Compónese de siete islas principales y seis de poca importancia, que están desiertas.

Las primeras son: Gran Canaria, Tenerife, Palma, Lanzarote, Fuerteventura, Gomera y Hierro.

Las segundas, Lobos, Graciosa, Alegranza, Montaña, Clara, Roque del Este y Roque del Oeste. Todas estas son peñones insignificantes.

La isla más oriental, y también la situada más al Norte, es Lanzarote; al norte de ella se hallan las isletas Graciosa, Montaña, Clara, Roque del Oeste y Alegranza; al Este de Graciosa está el islote Roque del Este. Al Sur de Lanzarote, y algo más al Oeste, se encuentra la isla de Fuerteventura, y junto á su costa del Noroeste está el islote Lobos.

Al Oeste de Fuerteventura, y en dirección de Este á Oeste se hallan las islas de Gran Canaria, Tenerife y Gomera, y al Noroeste y Suroeste de Gomera, respectivamente, las islas de Palma y Hierro. A los 50 20' al Norte de Tenerife hállase también un pequeño grupo de islas bajas y salvajes llamadas Gran Salvaje y Grande y Pequeño Pitón.

La superficie total del archipiélago es de 6.272 kilómetros cuadrados, y se halla distribuida entre las islas principales del siguiente modo: Tenerife, 1.946; Gran Canaria, 1.576; Palma, 726; Lanzarote, 741; Fuerteventura, 1.727; Gomera, 578; Hierro, 278.

La población, que según el censo de 1860 era de 246.056 habitantes, ascendía en 1877 á 285 mil 532, así distribuidos: Tenerife, 106.451; Gran Canaria, 90.478; Palma, 59.726; Lanzarote, 17.750; Fuerteventura, 14.610; Gomera, 12.029; Hierro, 3.487.

Según los cálculos hechos por el Instituto Geográfico en 1884, la población total había ascendido nuevamente, llegando entonces á 504.210 habitantes.

El aspecto del país varía muchísimo de unas islas á otras; pero puede decirse en general que es sumamente quebrado. La montaña más elevada, á la par que el más célebre de sus volcanes, es el famoso pico de Teide ó de Echeide, es decir, del Inferno, situado en el centro de Tenerife. Su punta culminante se eleva á 5.725 metros. En la isla de Palma, que tiene forma triangular, hay un barranco, largo y profundo, llamado de las Angustias, que rompe gran extensión de terreno desde el Circo de la Caldera hasta la parte occidental de la isla.

podían respirar los concurrentes de la Madre Negra.

Se creía que Francisco Renar, habituado al aire libre del bosque, se sotocaría al entrar en este tabuco; pero, por el contrario, al entrar dilató sus narices y aspiró con placer estos acres olores. Estaba en una atmósfera conocida; se encontraba bien, estaba en su centro.

Atravesó la sala sin dirigir á nadie la palabra, y se sentó en una mesa que estaba desocupada.

Su enorme sombrero ocultaba su rostro hasta el nacimiento de la barba. Era imposible distinguir sus facciones.

Golpeó la mesa con su enorme baston, pidiendo un trasco de sidra.

Todos le examinaban con cierta curiosidad: su traje, por característico que parecía al lector, no decía nada en un sitio en que había diez como el suyo.

Una criada de la taberna le trajo el frasco de sidra y un vaso amarillento, figurando un cono truncado.

Todos esperaban que bebiese para ver su rostro. Pero Francisco bebió dos vasos llenos dejándolos en la mitad, para no mostrar más que el puntiagudo extremo de su nariz.

El clima, como nadie ignora, goza de universal fama por su benignidad. Solo puede compararse con él, sin llevarle la ventaja, el de la vecina isla de la Madera. Estas excelencias permiten la mayor variedad de cultivos.

El comercio, tanto de importación como de exportación, adquirió prodigioso desarrollo desde la promulgación de la ley de 14 de Julio de 1832, por la cual se declararon puertos francos todos los habilitados hasta entonces.

Forma el archipiélago, como es sabido, una sola provincia, cuya capital es Santa Cruz de Tenerife, pero dividida en dos distritos, constituido uno con las islas de Tenerife, La Palma, Gomera y Hierro, á cuya frente se halla el gobernador mismo, y otro compuesto de las islas restantes con un subgobernador que reside en Las Palmas.

En el orden económico hay una delegación de Hacienda, cuyas oficinas se hallan en Santa Cruz de Tenerife.

En el judicial tiene una Audiencia territorial en Las Palmas y siete partidos judiciales, que son: Guía y Las Palmas, en Gran Canaria; Laguna, Oratava y Santa Cruz de Tenerife, del cual dependen además las islas de la Gomera y Hierro, en Tenerife; Santa Cruz en la Palma y Arrecife, del cual depende también la isla de Fuerteventura, en Lanzarote.

En el eclesiástico forman las islas el obispado de Canarias con asiento en Las Palmas, habiendo también un obispo auxiliar en Tenerife que reside en San Cristóbal de la Laguna.

Militarmente existe una Capitanía general de distrito en la capital y un gobierno á cargo del segundo, también con residencia en Santa Cruz de Tenerife. Hay otro gobierno en Gran Canaria, con residencia en Las Palmas, á cargo de un general de brigada, y otros ocho gobiernos comandancias en las demás islas y fuertes.

En el ramo de Marina, las Canarias comprenden dos provincias: la de Santa Cruz de Tenerife, de primera clase, á cargo de un capitán de navío, de primera clase también, residente en la capital, y que subdivide en los distritos de Santa Cruz, Orotava, Santa Cruz de la Palma, Garachico, Gomera y Hierro, y la Gran Canaria, de tercera clase, á cargo de un teniente de navío, y subdividida á su vez en los distritos de La Palma, Lanzarote, Goldar y Fuerteventura.

Suscripción Nacional

(Conclusión)

Relacion nominal de las cantidades recaudadas por la Junta de la parroquia de San Agustín de esta ciudad con destino á la suscripción Nacional para el fomento de la Marina y gastos de guerra.

Con 25 céntimos.—D. Isidro Forcada, don don Asensio Leyun, don Juana Elizondo, don Antonio Ciriaco, don Esteban Sanchez, don Sebastian Bocasain, don Carmen Laquidain, don Francisco Arango, don Margarita Lopez, don Maria Mendizabal, don Josefa Alaguoz, don Francisca Celaya, don Polcarpo Yoldi, don Victoriano San Juan, don Antonio Artayor, don Angel Martinez, don Manuel Armendariz, don Martin Ugalde, don Manuel Sanchez.

Con 20 céntimos.—D. Patricia Oliver, don Isabel Eusa, don Valentín Otamendi, don Pablo Itarte, don Josefa Baztan, don Venancio Urbina, don Gervasia Gonzalez, don José Beaumont, don Gabino Gerraldo.

Con 15 céntimos.—Don Valentín Dominguez. Con 10 céntimos.—Don Pablo Vizcay, don Antonio Oroz, don Vicente Clynco, don Ricardo Ugarte, don Cristóbal Alarhelarena, don Petra Yoldi, don Agustín Zalba, don Anacleto Garcia, don Dionisia Lacarra, don Francisca Iruzun, don Maria Urtaun, don Martina Iruarregui, don Hilaria Huarte, don Maria Lucas Isturiz, don Casilda Arregui, don Agueda Mendioroz, don Celedonio Lama, don Benita Gamboa y don J. I. A.

Hecho esto, sacó de su bolsillo una pipa de tubo corto y negro como la tinta, un eslabon y un cuerno. Y golpeó el eslabon, encendiendo la yesca que puso en el cuerno. La hizo entrar de seguida en el tubo de su pipa, y al poco rato una nube circular, saliendo por las anchas alas de su sombrero, le rodeó de una blanca aureola.

Todo esto había sido ejecutado con un aplomo digno de elogio. Los bebedores de ambos sexos no podían dejar de admirar la precisión para cargar, la gracia del pulgar humedecido para asegurar el taco, el manejo del eslabon y el ruido seco de los labios al echar el humo.

Era evidentemente un mozo de buenos modales, que sabía manejar su pipa ¿Pero quién era?

Todos se hacían esta pregunta, y las mujeres, que tienen hasta en la taberna privilegio para todo, se excitaban mutuamente á descubrir este misterio.

Pero la presencia del recién venido era tan sombría é imponente bajo su enorme fieltro, que nadie se atrevía á arriesgar la chance de quitarle su sombrero.

Francisco bebió su frasco de sidra hasta la última gota y fumó su pipa hasta el supremo soplo.

¿VAN LOS YANKEES A MARRUECOS?

La llamada del ministro de España en Tánger a Madrid para conferenciar con el gobierno y la inquietud que manifiestan los periódicos tangerinos, principalmente los redactados en francés ó en español, parecen demostrar que existe algún indicio de que las escuadras yankees pudieran muy bien tratar de tomar a Tánger, ó por lo menos algún puerto de la costa marroquí, como base de sus operaciones contra España y contra las posesiones españolas del Norte de Africa.

Ha venido á dar mayores visos de verosimilitud á la sospecha de que, según Le Reveil du Maroc, el ministro de Francia, en su viaje á la corte sarracena, del que regresó días pasados, tuvo largas conversaciones con el gran visir acerca de las complicaciones que pudiera traer para Marruecos la guerra entre España y los Estados Unidos. El órgano francés dice que no se llegó á un acuerdo concreto; pero insinúa que las conversaciones entre el ministro de Francia y el primer ministro del sultán se inspiraron en sentimientos de amistad, muy naturales en quienes son vecinos y tienen una frontera común.

No creemos que las potencias—dice un periódico—permitan á los Estados Unidos que con viertan parte alguna del territorio marroquí en base de operaciones contra una nación europea porque eso constituiría un precedente peligrosísimo. Los ingleses, han hecho que Egipto cumpla sus deberes de neutralidad con un rigor y con una exageración que revelaban la peor voluntad contra España. Si ahora aconsejase á Marruecos que dejara la acción libre á los yankees, con el argumento especioso de hipocrita de dejársenos también á los españoles las demás potencias no lo permitirán.

Esto es lo probable. Pero no deja de haber nubes en el horizonte y una de ellas pudiera ser el peligro de que los yankees, de acuerdo con los ingleses, traten de crear conflictos en Marruecos para distraer la atención de Europa y que se fije mejor en lo que pasa en el territorio de la Península cercano á Gibraltar.

La guerra con los yankees

En Santiago

Un oficial extranjero que ha llegado á Siboney confirma que en Santiago de Cuba solo hay 4.000 personas, y que para la defensa entre soldados y voluntarios hay 25.000, reinando en ellos excelente espíritu.

Añade que la situación respecto á vituallas no es tan mala como se ha pintado, y que la salud es excelente.

Ya se ha puesto en comunicacion con Sampson la expedición que manda Miles y que desembarcará en breve.

Se han desembarcado seis cañones de campaña y siete de sitio.

Mac Kinley ha ordenado á Sampson y á Shafter que tomen la ofensiva contra Santiago.

Para ello cañonearán las baterías que defienden la entrada de la bahía, á fin de obligar á los artilleros españoles á que se retiren, desembarcando entonces tropas que se apoderen del Morro, donde proyectan emplazar otros cañones además de los nuestros.

Shafter ha dicho á su gobierno que ocupa posiciones inexpugnables y que cuenta para el bombardeo de la plaza con 65 cañones y 8 morteros.

También se asegura que durante la tregua ha emplazado varios cañones de sitio, entre ellos algunos de dinamita, para batir las trincheras españolas.

Ha teleografiado también Shafter á su Gobierno que ha ocupado la línea de la Ensenada y que Calixto García se encuentra en el camino inmediato á Caímanes, para cortar la retirada á las tropas españolas.

Los mismos yankees reconocen que si toman á Santiago no podrán conservar por falta de fuerzas el terreno que van ocupando.

Sarcasmo

Resulta comprobado que los humanitarios yankees emplean proyectiles incendiarios, que producen fuego hasta en los buques de acero. Uno de esos proyectiles fué el que incendió el «Alfonso XII» después de embarrancado.

Nuevos detalles

Asegúrase que el padre del comandante del «Colón» Diaz Moreu, ha recibido un telegrama comunicándole que su hijo se halla en Nueva York.

Confirma esta versión un telegrama de dicha capital, dando cuenta de haber ocurrido escenas conmovedoras cuando los oficiales españoles que se hallan prisioneros iban á ser trasladados desde Portsmouth á Annapolis.

El señor Diaz Moreu solicitó permiso para despedirse de los marinos que formaban parte de la tripulación del «Cristóbal Colón».

Concedido el permiso, los marinos de aquel buque formaron en dos filas.

Dignidad española

La contestación del general Toral á Shafter fué que era inútil toda intimación, porque tiene bastantes hombres, bastantes municiones y bastante consideración al cumplimiento de su deber por el amor que profesa al honor de la patria.

Profecías

Un periódico de Londres dice que la conquista de Santiago será para los yankees larga, difícil y costosa.

cia se cometerá otra monstruosidad como la de Haití, no haciéndose los yankees acreedores á la gratitud de la humanidad, y si se anexionan la isla tendrán que combatir frecuentes levantamientos é insurrecciones.

La paz

Toda la prensa militar condena el que se lleve á cabo la paz. Ni el país ni el ejército son del parecer del Gobierno que quiere conducirnos á una paz vergonzosa.

De Roma dicen que el embajador de España celebró una conferencia con el cardenal Rampolla.

Este en nombre del Papa envió un telegrama cifrado á la Reina Regente.

Asegúrase que en el telegrama aconseja el Papa que el Gobierno gestione enseguida la paz, porque así serán menores las exigencias de los Estados Unidos, los cuales después se mostrarán más exigentes.

Insistese en que Rusia y Austria han entablado gestiones cerca de las demás potencias á fin de que fijen su actitud ante la eventualidad de que los yankees ataquen á la Península.

Los barcos perdidos

El almirante Sampson, deseando conocer las condiciones de nuestros destruidos barcos, y lo que de ellos podría aprovecharse, nombró una comisión de ingenieros navales, para que á bordo de un crucero yankee se trasladaran al lugar donde se encuentran los acorazados que mandaba el almirante Cervera.

El dictamen de la comisión declara que el armamento de los grandes buques debe consistir tan solo en cañones de tiro rápido y que los torpedos, son inútiles para la defensa y perjudiciales para el ataque.

Termina diciendo que en el casco del «Infanta María Teresa» fueron encontradas 50.000 pesetas.

Nuestros marinos

Los yankees, al hacer prisioneros á los comandantes de los buques de guerra españoles, les dejaron las espadas. El comandante del «Iowa» ordenó que los marinos españoles muertos en la batalla naval fueran enterrados envueltos en banderas españolas y que se les tributaran honores militares.

El comandante del «Iowa» ha referido la batalla y ponderado el valor heroico de los marinos españoles. Uno de éstos, tripulante del «Vizcaya», á quien faltaba un brazo que le había llevado una bala de cañon, tuvo el valor de subirse sin ayuda al bote yankee que iba recogiendo heridos. Entró el bravo marino desnudo en la embarcación, saludó militarmente á los yankees y se sentó sin proferir una queja.

Otro tripulante del «Vizcaya» fué recogido á punto de ahogarse, porque le faltaba una pierna. Llegado al bote, nadie le oyó quejarse.

El fondo de la embarcación quedó en poco tiempo lleno de sangre de los heridos. Todos estos estaban completamente desnudos.

A bordo del «Iowa» fueron recogidos 272 españoles.

El puente del buque yankee estaba lleno de sangre.

Los oficiales del «Vizcaya» cuentan que los disparos de los cañones de tiro rápido de la escuadra yankee les impidieron acercarse á los cañones.

Una granada disparada del «Iowa» hizo estallar un torpedo en la proa del «Vizcaya». La explosión mató á 20 marinos españoles, lanzándolos á gran distancia.

En la playa, á la que á menudo llegan restos humanos, han sido enterrados muchos cuerpos y miembros, habiendo sido colocada en la fosa común una cruz formada con maderas de los buques destruidos.

En la Audiencia

Para hoy está señalada la vista, en juicio oral, de la causa que instruyó el Juzgado de Tafalla contra Liboria Marin, por hurto, siendo defensor el Sr. Beunza y procurador el Sr. García.

Comparecerán á declarar tres testigos.

Se ha dictado sentencia condenando á Juan Miguel Flores Lacunza, procesado en Pamplona por hurto, á dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y pago de las costas procesales.

También se ha publicado la sentencia en la causa que, por resistencia á la autoridad, instruyó el Juzgado de Aoiz contra Basilio Jandua Ezeverri, condenándole á dos meses y un día de arresto mayor, accesorias, pago de 125 pesetas de multa y las costas.

Francisco Galbete y Galbete ha sido condenado, por disparo y lesiones, á las penas de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Procedía la causa del Juzgado de Pamplona.

En la Capilla de los Padres Coarzonistas se celebrará todos los días, hasta el 29 de los corrientes, una misa á las seis y media de la mañana, en sufragio del alma de doña Matilde Oroz y Reparaz, que falleció en Buenos Aires el 9 de Julio del año último.

R. I. P.

La Cofradía de Nuestra Señora del Carmen y su Santo E capulario establecida en la Parroquia de San Agustín, consagra á su excelsa patrona los cultos siguientes:

El viernes 13, á las ocho de la tarde, rosario y salve solemne.

El sábado 16, á las diez de la mañana tercia y misa solemne con el Santísimo Sacramento expuesto y sermón que predicará el presbítero D. José Zabaiza, Coadjutor de la Parroquia. A las siete y media de la tarde exposición de Su Divina Majestad, completas, rosario, novena salve y reserva.

El lunes 18, á las ocho y media de la mañana aniversario por los Hermanos difuntos.

El novenario se celebrará en la misma forma que los años anteriores, dando principio el día

15 por la mañana, á las nueve y por la tarde á las ocho.

Durante el novenario se expondrá S. D. M. á las seis y media, por estar asignado el turno de Cuarenta Horas.

Indulgencias concedidas.—Además de las muchas parroquias que pueden lucrar los Hermanos cofrades, están concedidas: una plenaria para los que confesados y comulgados, ingresaren en la Cofradía y rogaren á Dios por la Santa Madre Iglesia y demás intenciones del Sumo Pontífice; y otra también plenaria á todos los fieles que con las disposiciones indicadas, visitaren la Parroquia en cualquiera de días en que se celebra la novena.

Mañana á las diez y en la iglesia parroquial de San Saturnino se celebrarán los funerales por el alma de D. Francisco Triarte, que falleció en esta ciudad el día 9 del corriente.

R. I. P.

Se encuentran en el Sario cinco de los seis toros andaluces que se escaparon al traerlos á Pamplona para la corrida del día 10.

Nos consta que la caza ha sido trabajosa por la espesura de los montes y que uno de los que con más afán los ha perseguido, sin perderlos de vista, ha sido el conocido ganadero D. Jorge Diaz.

El sexto toro saben donde se halla, y no lo trajeron anteayer por temor de que los otros cuatro volvieran á separarse de los cabestreros.

Hoy, á las nueve de la mañana, comenzarán en el Palacio Provincial las oposiciones para las plazas de celadores suplentes de montes.

Las solicitudes presentadas son veintitres.

Han terminado los exámenes de ingreso de la Academia de Infantería de Toledo.

Aunque los aprobados son 586 y las plazas no más 528 se cree que todos serán admitidos. Se ha elevado la propuesta al ministro de la Guerra.

Ha sido destinado á la Sucursal del Banco de España en Vitoria el oficial del mismo establecimiento, D. Paulino Fernández de Retana, que en la actualidad prestaba sus servicios en Pamplona.

Ha sido remitida al Tribunal Supremo, en virtud de haberse admitido el recurso por quebrantamiento de forma, la causa segunda contra Cándido Esparza y otros, por muerte violenta de Luis Nicasio Atanes.

El general Blanco ha pedido al Gobierno un millón de duros.

Bueno; y ahora, ¿á quién se lo pide el Gobierno?

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes:

Trigo 28 á 29 reales rodo; cebada 11,75 á 12; id. nueva 9,30 á 10; avena 12 á 12,50; habas 16 á 16,50; maíz 20 á 21; girón 13; heza 18 á 19.

Por los municipales han sido denunciadas á la Alcaldía dos mujeres que promovieron anteayer un escándalo.

El maestro auxiliar del distrito del Rosario, de Corella, don Niceto Saiz García, ha vuelto á encargarse de aquella escuela, despues de terminada la licencia que le fué concedida.

En el matadero fueron sacrificados á teayer seis cebones, siete terneras, nueve carneros churrus, tres merinos, sesenta y tres ovejas y cincuenta y cuatro corderos.

Ha sido denunciado un individuo que, en la feria de los ajos, al pasar conduciendo varias caballerías, atropelló á algunas mujeres, faltando además al respeto á los agentes de la autoridad.

El Sr. Marqués del Vadillo, acompañado de su familia, ha marchado á sus posesiones de Tera, en la provincia de Sorie.

Ho quedado prohibida la importación en Francia, por las Aduanas en Hendaya y Cerbere, de toda clase de ganados.

Las grandes remesas que desde hace dos meses pasaban por la frontera, quedarán detenidas en Irún y Port-bou.

Ha sido nombrado Dean de esta Santa Iglesia Catedral, el ilustrado canónigo don Tirso Larequi, dignidad de Arcipreste en la actualidad.

Reciba nuestra enhorabuena.

En vista de la excelente cosecha de trigo de este año, en Murcia ha descendido dos céntimos el precio de cada medio kilo de pan.

De desear es, que pronto se adviertan en Pamplona iguales beneficios, de los que las clases pobres tan necesitadas están.

El jefe de la estación del Norte de Vitoria don Joaquín Roldán, ha sido trasladado á la de Alsasua y el de ésta á la capital de Alava.

Han sido quitadas de la bahía de Santander las boyas y balizas que señalan la canal, y de fuera del puerto las que señalan la entrada, las cuales no se pondrán mientras duren las actuales circunstancias.

Todos los buques que antes entraban sin práctico en aquel puerto, deberán ahora tomarlo pagando la mitad del practaje.

Se ha ordenado que las tarjetas postales lleven también el impuesto de guerra, quedando sin curso todas aquellas en que se

haya emitido tal requisito, mientras no se subsane la omisión.

Nuestro amigo el coronel de ingenieros D. Honorato de Saleta nos ha remitido la 2.ª edición de propaganda española—XI— titulada Las dos Granadas (cristiana y arabe).

Conocidas son las sanas creencias religiosas del autor en esta region, y por más que no hemos tenido tiempo material para leer el libro no vacilamos en recomendarlo á los lectores de EL ECO DE NAVARRA.

«El Independiente» de Valladolid da cuenta de un hecho que prueba que no son las clases populares las que menos se afectan por los males que sufre la patria.

Un infeliz zapatero de viejo, establecido desde hace largos años en una casita de la calle de Santa Clara y llamado Faustino Calleja, de algún tiempo á esta parte venia dando muestras de enagenación mental, producida indudablemente por la preocupación que le causaba la lectura de cuantos telegramas y noticias llegaban á sus manos dando cuenta de los resultados de la guerra.

En las primeras horas de la mañana del domingo último apareció muerto junto á la desvencijada mesilla que le servia de taller.

Sobre ésta se veía un trozo de papel, en que el suicida, habla dejado escritas estas líneas: «Compañeros, dispensar por el hecho: como buen español, antes morir que rendirme.—Calleja.»

Dice un periódico de Bilbao que han llegado á aquella capital los primeros melones.

A ver, ¿qué ministros están viajando de incógnito?

En el tren del medio dia saldrá hoy para San Sebastian, donde como de costumbre, se propone pasar el verano, nuestro ilustre y popular paisano Sarasate, dejándonos gratísimo recuerdo de su visita y de sus triunfos, visita y triunfos que significan á la vez que su amor inextinguible al pueblo en que nació, el mérito incomparable de sus facultades brillantísimas y de esa laboriosidad infatigable que es la condición inseparable de los grandes artistas. ¡Que Dios le conceda la más perfecta salud y largos años de vida para que con sus legítimos prestigios sea honra de Pamplona, de Navarra y de España!

Ayer tarde tuvimos ocasion de saludar á nuestro amigo el diputado á Cortes por Tudela don Martín E. de Guelbenzu.

También se hallan en esta ciudad los diputados Sres. Gayarre y Perez Moso.

Ayer, segun estaba anunciado, tuvo lugar el concurso de ganados, presentando muy buenos ejemplares 57 concursantes, entre los cuales figuraban 19 vecinos de Pamplona.

De los aludidos ejemplares, 22 eran de ganado vacuno, 10 de caballo, 2 de asnal, 2 de cerda y un mulo.

Esta tarde, á las cinco y media, se verificará en el mismo punto la distribución de premios, cuya lista pensábamos publicar, pero no podemos hacerlo porque no ha llegado á nuestro poder.

Hoy al anochecer entrarán en el Seminario Conciliar los señores sacerdotes que van á practicar ejercicios espirituales, por nueve dias, bajo la direccion de dos Rdos. Padres Coarzonistas.

Con este motivo se ven, desde ayer, gran número de señores Párrocos y Coadjutores de los pueblos de esta diócesis.

El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urberuaga de Ubilla (Marquina, Vizcaya), se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas á las de Panticosa.

Se remiten gratis memorias y guías á quien las pida.

Cada dia está más concurrida la exposición de los Diamantes Simil Paseo de Valencia 26. Nuestros lectores encontrarán una gran variación de capricho y novedad todos propios para regalo en artículos de Bisutería y Pedrería montados en oro, plata, plaqué de oro y Níquel; estas piedras hoy en competencia con los diamantes las personas más inteligentes los confunden con los brillantes verdaderos.

Hay también una inmensa variedad en gemelos para teatro, campo y militar todo á precios desconocidos.

No dejar de probar los anteojos Roca de precisión los verdaderos que conservan y mejoran la vista según dictamen de los mejores Doctores y Oculistas; para más garantía Mr. J. Dubosc. Optico, da sus cristales á prueba; no siendo satisfecho se devuelve el dinero. Para más detalles pidase el catálogo que se entrega gratis y dá explicaciones para tratar la vista: Se gradúa la vista con precisión para dar á cada uno el grado que le corresponde y los que no pueden salir de casa se va á domicilio con un simple aviso.

Damos estos datos con gusto á nuestros lectores para que no echen á perder sus vistas y para que puedan aprovechar mientras permanece dicha exposición en esta casa.

Miscelánea:

Enfermo de gravedad un marido, y previendo su muerte, llama á su mujer y le dice: —¡Pobrecita mía! ¡voy á morir!... en el cajoncito de mi mesa hay una cartera con diez mil pesetas... —¡Vaya, vaya! ¡pléjate de tonterías!... lo primero es morirte, y después, veremos.

¿De qué se mantiene tu numerosa familia? preguntaba un amigo á otro muy tronado.

—¿Que de qué se mantiene? ¡hombre de lo que come.

—Me revienta ese sistema que tienen los periódicos de hacer comparaciones en los pollitos. Siempre queda alguno disgustado.

—No haga Vd. caso. A mí me han comparado con Jidas y no me enfado.

—Usted no se enfadará; pero, ¿y Jidas?

Un diputado rural.

—Acabo de publicar mis discursos en dos tomos.

—¿En dos tomos!

—En dos. El primero, trae los sí, y el segundo, los no.

Un autor dramático decía á otro: —¿Qué tal? ¿Le produce á V. mucho su drama?

—Mucho debía producir; pero el director es tan estúpido, que elije precisamente para representar las noches en que no va gente.

NUMEROSOS Imitadores tratan de establecer una confusión entre sus productos, y la verdadera Crema Simon; exijase el nombre del inventor.

Correspondencia

Burgos.—D. A. E. recibida libranza de cuatro pesetas pagada su suscripción hasta el 1.º de Octubre de 1898.

Valores locales y provinciales. Cotización del día 15 en esta plaza.

Table with 3 columns: Compañía, Venta Duros, Compra Duros. Rows include Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. Id. de Vera, Id. Sociedad de Arteta, Id. Id. Iruña, Id. Id. Vinicola, Id. Id. Tejería mecánica, Id. Id. Betelu, Id. Carretera Baztan, Deuda provincial 3 por 100, Id. municipal 1º, Id. Id. 4 1/2 por 100, Obligaciones Fábrica de Villava.

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Varones 2; y hembras 1. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

Observaciones meteorológicas:

Temperatura máxima de anteayer 21'0. Id. mínima de ayer 12'4. Altura barométrica á las nueve de la mañana, en milímetros. 723'2. Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros. 429. Direccion dominante N.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

DIA 14. JUEVES.—San Buenaventura. Nació este Santo en Toscana. Vistió el hábito de San Francisco á la edad de veintidós años y llegó á ser General de su Orden. Fué discípulo de Santo Tomás de Aquino. Renunció el Arzobispado Eboracense, y por mandato de Gregorio X asistió al Concilio general de León, en Francia. Se vió honrado con la púrpura cardenalicia y la mitra de Albano. Sus escritos atestiguan su sabiduría, su piedad y su tierna devoción á la Madre de Dios. Se le abrió el pecho milagrosamente para recibir el Santísimo Viático, y murió el día 14 de Julio del año 1274.—También se conmemoran hoy Santos Focas y Justo, mártires; Santos Ciro Felix y Optaciano, obispos, y San Marcelino.

Querer amar á Dios sin padecer, es una ilusión.

CULTOS

PARA HOY.—Oficio de la Octava de San Fermín con rito doble y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa. A las tres y media vísperas, completas, rosario, matines, y laudes. A las ocho rosario de los santos. En San Saturnino. Cuarenta Horas. Se expondrá S. D. M. á las seis y media siendo la reserva á las ocho y media. En San Lorenzo.—A las once solemne fiesta de la octava de San Fermín, en su capilla, con sermón á cargo del R. P. Constancio Carmeita.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra

(Agencia Mancheta)

Despachos recibidos con retraso.

De Filipinas

Madrid 15 (143 madrugada)

Un telegrama oficial, fechado el día 9 en Ilo-Ilo, dice así:

«Un crucero alemán, procedente de Manila, me trajo una carta del general Augustin.

»El día 5 dice que era la misma situación.

»Los americanos recibieron en el Charleston 2500 hombres. El comandante del crucero me dijo que los americanos esperaban el 15 seis mil suponiendo que entonces realizarían el ataque contra Manila.

»Dícame que el jefe de la división naval estaba dispuesto en el río y contaba cooperar á las operaciones.

»En las operaciones de Sierra de Capiz tuvieron 25 muertos y nosotros 27. Sin más novedad por hoy en las Visayas y Mindanao.

»Los peninsulares heridos en Masbate y Luzon, dicen que ambas provincias están totalmente sublevadas y que las reformas implicarían hoy debilidad.

»Si las Visayas permanecen leales, tendrían merecido un premio.»

Ofrecimiento

Madrid 15 (2 madrugada)
Noticias particulares parecen confirmar que voluntarios cubanos han ofrecido al general...

or teléfono PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 15 (6 tarde)
Esta mañana circuló el rumor de que un periódico había recibido un telegrama en el que se hablaba de la rendición de la plaza de Santiago de Cuba.

La paz

Desde hoy son más persistentes los rumores de una próxima paz; por todas partes se notan lentos en este sentido y dicen que de haber ocurrido la capitulación de Santiago se surtiría la solución del problema.

El invento Daza

El ministro de Marina ha recibido una carta del inventor del Tóxico señor Daza, retirando su invento.

¿Será cierto?

Se grafían de Nueva-York que es tema de las conversaciones en la Habana el disenso que existe entre el general gobernador de la isla de Cuba y el general gobernador de Santiago.

El Papa

En los últimos telegramas recibidos de la salud del Sumo Pontífice es en general buena. Tan aliviado se encuentra que se le permite permanecer largas horas en el jardín del Vaticano.

¿Habrá compra?

En París que es muy comentado en los círculos políticos de aquella villa el que recientemente haya llegado a Amberes el vapor atlántico Ciudad de Cádiz procedente de la isla.

Mejoran las relaciones

Según se refiere a haber mejorado notablemente la situación de Filipinas y ser más victoriosas las relaciones con los tagalos.

Noticias

El ministro de la Guerra ha acordado al Regente, consiste en algunos nombramientos de Consejeros del Triunfante y cambio de personal, no interviene ninguno de los decretos a la sexta reunión.

El general Shafter resultó gravemente herido en el ataque a Santiago de Cuba.

La misma capital manifiestan haber perdido gran sensación la noticia de dirigirse al general Nariño con refuerzos.

Bolsa de Madrid

Table with 4 columns: Instrument, Price, etc. Includes 'Bolsa de Madrid' and 'COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA'.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 15 (11 noche)
El general Miles ha telegrafado al Gobierno de Washington, prometiendo apoderarse de la plaza de Cuba en el término de tres días.

Miles en acción

El general Miles ha telegrafado al Gobierno de Washington, prometiendo apoderarse de la plaza de Cuba en el término de tres días.

Los aliados

En un telegrama de Cuba, los rebeldes que forman la partida del capitán Calixto García encuentran atrincherados en el camino que conduce a la ciudad de Santiago.

La escuadra yankee

Los buques yankees han cortado el cable que existía entre Santiago de Cuba y la Habana, y continúan vigilando con preferencia ciertos puntos estratégicos de la costa.

que existía entre Santiago de Cuba y la Habana, y continúan vigilando con preferencia ciertos puntos estratégicos de la costa.

Nuestros amigos

El Circulo Francés de Madrid, que celebra con gran pompa la fiesta del 14 de Julio, ha acordado suspenderla este año, destinando el importe del banquete proyectado a los heridos españoles en la guerra contra los yankees.

Los ministros

Se han reunido los ministros, según costumbre, en la Presidencia. El ministro de la Guerra dió cuenta de algunos telegramas del general Blanco, en los cuales nada dice de la situación de Santiago de Cuba, pero desmienten la noticia de que el general Nariño, con sus tropas, se encuentre a la vista de dicha plaza.

El ministro de Hacienda ha dicho que era inexacto el rumor circulado acerca de suspensión de pagos.

También ha manifestado el señor Puigcerver que es completa la tranquilidad en la Península.

El ministro de Marina leyó telegramas del jefe del apostadero de la Habana señor Mantrola, dando cuenta de la suspensión de las hostilidades en Santiago de Cuba.

El señor Auñón, al interrogarle los periodistas no ha negado la noticia, pero se comenta el hecho de que sea el señor Mantrola y no el general Blanco el firmante de los telegramas.

Don Jaime

El ministro de la Guerra de Rusia le ha indicado a don Jaime de Borbón que si desea ir a Bruselas, con objeto de reunirse con don Carlos, debe renunciar antes al empleo de teniente del ejército ruso que tiene en la actualidad.

De vuelta

Han salido de Montreal (Canadá), a bordo del vapor Otaman, el teniente Carranza y el señor Dubosc, agregados que fueron de la legación de España en Washington.

Más vale así

Caracterizados personajes carlistas han desmentido la noticia que había circulado, referente al levantamiento de una partida en Valdeorras.

Un rumor

El Nacional, en un artículo que publica esta noche, acoge el rumor de que el Gobierno ordenó al general Toral la rendición de Santiago de Cuba, mientras el general Blanco dispuso que se resistiera a todo trance hasta el último momento.

Supone El Nacional que en el Consejo de hoy habrán hablado los ministros de este asunto, concediéndole bastante importancia, por la divergencia de criterio entre el Gobierno y el general Blanco.

Habla Sagasta

La Correspondencia Militar publica la entrevista celebrada por uno de sus redactores con el Sr. Sagasta.

El presidente del Consejo de ministros ha dicho que el Gobierno procura averiguar por todos los medios posibles la actitud de los yankees respecto de la paz, agregando que resultan por completo inadmisibles las condiciones que publican algunos periódicos.

Asimismo ha dicho el Sr. Sagasta que los yankees no quieren pelear por tierra, porque consideran suficiente el bloqueo por mar, pero el Gobierno está dispuesto a evitar que tanto nuestros heridos como el resto del ejército español no se vean precisados a rendirse por hambre.

Añadió que los militares que regresen de Cuba no resultarán perjudicados en su carrera.

Telegramas y Telefonemas

ÚLTIMA HORA
Madrid 14 (1 madrugada)

Notas de un yankee

Un corresponsal yankee, residente en Gibraltar, ha telegrafado al «New York Herald», en su edición de París, que adelantan muy pocos los trabajos de defensa en la costa de Cádiz, y que el crucero «Princesa de Asturias» tardará lo menos seis meses en hallarse listo, porque las planchas del blindaje y el resto del material se encuentran en los arsenales almacenados, mientras los obreros permanecen inactivos.

Agrega el aludido corresponsal que han llegado a Cádiz muchas palomas mensajeras procedentes de Guadalajara.

Lo que dice Correa

Madrid 14 (2 madrugada)
El general Correa se ha negado a creer que formulase Mackinley las opiniones que se le atribuyen con respecto a Capdepon. Dijo «que el León no será tan fiero cual le pintan.» Si lo fuese, merecería la pena de seguir la guerra a todo trance.

Parece que el telegrama que habla de suspensión de hostilidades y que lo firma el comandante de marina de Santiago, es de Mantrola.

Sobre lo de Santiago

Madrid 14 (2ª madrugada)
Un ministerial que ocupa un alto puesto me ha afirmado que el Gobierno entendía que la guarnición de Santiago debió evacuar la plaza antes de que la cercaran enteramente cortando toda retirada. Hay en Santiago 4.000 enfermos y heridos que están pereciendo entre los escombros de las casas derrumbadas por los bom-

bas enemigas; los yankees los hubieran respetado con la evacuación y entonces sería menos grave la rendición, ahora serán inexorables. El Gobierno lo insinuó a Blanco y Linares, pero dejándoles en libertad de acción.

De Filipinas

Madrid 14 (3 madrugada)
El Gobierno acaba de recibir un telegrama de Augustin con fecha 9. Dice que llegaron los refuerzos yankees despues de posesionarse de las Marianas.

Han aumentado considerablemente los rebeldes que rodean a Manila.

Los rebeldes y los yankees se hallan divididos. Los rebeldes quieren la independencia de las Marianas y los yankees anexionarlas. La mayoría de los rebeldes son partidarios de la independencia y el resto desea la autonomía. Ninguno cree en la dominación yankee.

Yankees y alemanes

Madrid 14 (5ª madrugada)
Segun telegrafian de Londres, las fuerzas yankees y rebeldes tomaron a Subic (Filipinas); intervino en favor de España el canónigo alemán Irene. El comodoro Dewey ha avisado a Washington.

Practicante

DE FARMACIA.
Se ofrece con buenas referencias y trece años de práctica, para dentro o fuera de la capital. Informarán, Mayor 70, 2.º 5-1 p

Aviso importante

Estanislao Sola, relojero y armero de Estella, permanecerá en Pamplona ocupando uno de los puestos de barracas en las próximas ferias con un gran surtido de relojes y armas, admitiendo cambios en las dos clases, y servirá gustoso a todos cuantos quieran honrarle con sus trabajos a precios módicos, para lo cual cuenta con buenos y abundantes elementos. 5-5 (a)

Cambio de monedas

Oro español, oro y billetes franceses e ingleses se toman a los precios más ventajosos. Mauricia Guibert, Mayor, 27. 15-7

Boca, garganta, voz

PASTILLAS F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL. Siempre dan resultado rápido y seguro para combatir las enfermedades de la Boca y Garganta. Por tos irritativa y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, dolor, picor, sequedad, granulaciónes herpéticas, etc. Se recomienda muy especialmente a los cantantes, oradores, profesores, y a toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz. Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales, que como el Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del Estómago. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el Estómago son un precioso tónico de las vías digestivas. Caja 1 peseta. Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguilera, Zapateria, 25. i y d 48-45

Aguas Sulfurosas

terro-manganíferas DE ORMAIZTEGUI (GUIPUZCOA) Con estación férrea en la línea del Norte. Por su calidad sulfurosa, y por el hierro y manganeso que contienen, son útiles en la anemia, clorosis, neurastenia, escrofulosis, enfermedades del aparato respiratorio y en general siempre que necesite tonificarse el organismo debilitado. Fonda inmejorable con mesa de primera a 6,50 pesetas y de segunda a 4 pesetas día, incluso habitación y servicio. Capilla dentro del balneario. El Médico-Director Dr. C. Compaired, especialista de enfermedades de la garganta, nariz y oídos en Madrid, establece en el balneario consulta de dichas enfermedades los meses de Julio, Agosto y Septiembre. Temporada oficial desde 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Para más detalles dirigirse a los propietarios Zanguit hermanos. 3 9 14 17 21 26 29 1-5 8.12 15 19 22 27

Academia LAGARDE

TOLEDO.—Trinidad, 16. Alumnos aprobados en la convocatoria de 1898. En Caballería.—José Granados y Manzano. En Infantería.—Eduardo Lagarde y Aramburu, Ramon Solchaga y Zala, Eduardo Martín Baltasar, Francisco Llano Encamienda, Eliodoro Macías Murquiza, Pablo Rollano Romero, Agustín Manchon Hebra, Laureano Delgado Vidal, Ernesto Nieto Cobo, Venancio Prieto y Lopez, Enrique P. norcho Aragón, Celedonio Patiño, Miguel Moltó Miró, Agustín Portillo Ferrero, Ventura Catayá y Andujar, Francisco Estuyk Millent, Baltasar Estruch y Diaz de Lara, Manuel Moreno Escudero, José Granda y Alvarez, Tomas Chueca Udaondo, Miguel Perez Alcorta, Francisco Becerra Madro, Antonio Marquez y Meles, Angel Fernandez Quesada Emiliano Valera Penalva. 6-3

Academia de Francés

Preparación para las Academias militares de Toledo, Instituto y Correos. Lecciones de Francés en casa y particulares. Nota.—Los alumnos deseosos de prepararse para el ingreso en la Academia militar de Toledo tienen que presentarse en dicha academia el 1.º de Agosto. Diez y seis alumnos preparados en dicha academia han sido aprobados en los exámenes sufridos en Toledo. SAN ANTON, 4, 2.º 5-2

Academy of English

Preparación para las Academias militares de Toledo, Instituto y Correos. Lecciones de Inglés en casa y particulares. Nota.—Los alumnos deseosos de prepararse para el ingreso en la Academia militar de Toledo tienen que presentarse en dicha academia el 1.º de Agosto. Diez y seis alumnos preparados en dicha academia han sido aprobados en los exámenes sufridos en Toledo. SAN ANTON, 4, 2.º 5-2

Academy of Spanish

Preparación para las Academias militares de Toledo, Instituto y Correos. Lecciones de Español en casa y particulares. Nota.—Los alumnos deseosos de prepararse para el ingreso en la Academia militar de Toledo tienen que presentarse en dicha academia el 1.º de Agosto. Diez y seis alumnos preparados en dicha academia han sido aprobados en los exámenes sufridos en Toledo. SAN ANTON, 4, 2.º 5-2

Academy of Mathematics

Preparación para las Academias militares de Toledo, Instituto y Correos. Lecciones de Matemáticas en casa y particulares. Nota.—Los alumnos deseosos de prepararse para el ingreso en la Academia militar de Toledo tienen que presentarse en dicha academia el 1.º de Agosto. Diez y seis alumnos preparados en dicha academia han sido aprobados en los exámenes sufridos en Toledo. SAN ANTON, 4, 2.º 5-2

Academy of Science

Preparación para las Academias militares de Toledo, Instituto y Correos. Lecciones de Ciencias en casa y particulares. Nota.—Los alumnos deseosos de prepararse para el ingreso en la Academia militar de Toledo tienen que presentarse en dicha academia el 1.º de Agosto. Diez y seis alumnos preparados en dicha academia han sido aprobados en los exámenes sufridos en Toledo. SAN ANTON, 4, 2.º 5-2

Pérdida

Desde la calle de la Merced, calle de Javier, plaza de la Constitución a casa del fotógrafo Sr. Pliego, se perdió ayer un portamonedas: se suplica a quien lo haya encontrado, se sirva entregarlo en la calle de la Merced, núm. 1, piso segundo y se le gratificará. 1-1

En el Cinematógrafo

establecido junto a los caballetes se exhibirán el viernes varios cuadros de la Pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo. 2-1 p

Pérdida de un caballo

El día 11 por la tarde se perdió un caballo en las proximidades del pueblo de Noain; señas del caballo: capón, seis años, siete cuartas y dos dedos de altura, castaño, montañés, ventruado. El que lo haya recogido puede avisarlo a su dueña, viuda de Nicolás Perez en Olite. 5-1 p

Venta de casa

EN PAMPLONA. A voluntad de su dueño se venderá en subasta pública a las once de la mañana del día 20 del actual en la notaría del Licenciado don Polonio Escóla, la casa número 115 de la calle Mayor. El título de propiedad y condiciones de la subasta estará de manifiesto en dicha notaría. x 6-1

C. Valet y Compañía

FABRICANTES DE CALZADO Navas de Tolosa, 25. Especialidad en calzado suizo y chicarro. Pidanse tarifas de precios. Nota. Por la mitad de su precio se venden un motor a gas, fuerza dos caballos, y una máquina de escribir. 15-12

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui plaza del Castillo, 38, 2.º Pamplona. Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1138. -11

Abanicos

Bonita colección en gasa japonesa y de papel a precios reducidos. SOMBRILLAS Gran variedad a precios sin competencia. Pozoblanco, 6, paraguitería 15-12

Aceites y vinos

AL POR MAYOR. Aceites superiores de Caspe y Andalucía, vinos tintos superiores y embotellados, aguardientes de vino y orujo de 9 a 20 pesetas cántaro. Vinos generosos, licores finos y sidras de las mejores marcas, vino moscatel garantizado para Consagrar. Para precios y demás dirigirse a Agapito Peralta, calle San Miguel núm. 22 Pamplona. 8-6

Ovejas churras

Superiores y de cría se hallan de venta 150. Informarán, calle Mayor, núm. 2, tienda. 8-6 p

Landó

Se vende uno casi nuevo. En la administración de La Baztanesa darán razon. 8-5 p

Pérdida de una cartera

En la tarde del 10 se extravió una cartera de piel negra que contenía varios documentos de interés, un retrato y 175 ó 200 pesetas en billetes de 50 y 25. Se suplica a la persona que la haya encontrado la entregue al sargento de la guardia civil en el cuartel situado en la calle Mayor, aun cuando solo sean los documentos y retrato, y se gratificará. 5-5 p

Pérdida de una yegua

Y UN BURRO. En la noche del 10 al 11 desaparecieron del ferrial una yegua y un burro; la primera de dos años, negra, de alzada regular; el burro, de color de ceniza y de 5 años. La persona que los hubiese hallado ó detenido se servirá dar aviso a D. Juan Echeverría, vecino de Santesteban, y se gratificará. La yegua está marcada en el lado derecho. 5-5 p

Liquidación

Se hace en el taller de carruajes de la calle Nueva núm. 425, de varios carros nuevos y usados, ruedas nuevas y usadas, dos cochecitos y otros varios artículos del ramo, a precios sumamente ventajosos. Calle Nueva 123 10-6

Don Gabriel Munarriz

DENTISTA. Coloca las dentaduras artificiales por todos los sistemas y extrae las muelas por la electricidad. Chapitelá, 8 y 10, 2.º izq. 8-7

Sidras, vinos y licores

Las mejores sidras de Guipuzcoa, ricos vinos viejos claretos de mesa, licores de todas clases de las más acreditadas marcas y aguardientes de vino puro, todo a precios muy arreglados. San Nicolás, números 44 y 46, almacén de Gabriel Sarasa, 6-5

Coche de Burguete

A ARIVE. Desde el cruce de Burguete se admiten asientos a 50 céntimos para Garralda y Arive en el coche correo de Burguete a Arive y viceversa. 4-5 p

Farmacia

Se vende una en puerto de mar, antigua surtida y recientemente restaurada, en buenas condiciones para el comprador. Para informes dirigirse a D. Secundino Cid, Ciudadela, 7, 2.º 6-3

Modista

Dionisia Casado, oficiala que era de la señorita Emilia Escudero, ofrece sus servicios a las señoras y señoritas, en la calle de San Gregorio núm. 14 piso 4.º 2-2

La 19.000

CAMISERIA DE M. LAMANA. Corbatería, novedades, cuellos y puños. Corbatas últimos modelos, elegantes dibujos. Cuellos, puños, blusas, cinturones y corbatas para señoras. Precios fijos marcados lo más económicos. Confección y arreglo de camisas sobre medida en seda, hilo, algodón, percal, batista, ceñiro, shirting y todos los artículos análogos a la camisería. POZO BLANCO 19 -7

¡Ojo!

En la calle de la Estafeta, 41, encontrará el público un inmenso surtido en camisas y jergones de liero y tapizados, sillas de varias clases, cómodas, mesillas, espejos, lavabos, molduras para cuadros y demás artículos que abraza este ramo. También encontrará en la misma un gran surtido en rosarios de plata y plata sobredorada, anillos, pendientes, alfileres, botonaduras, cadenas para relojes y gran variedad en objetos para regalo y un bonito y variado surtido de juguetes para los niños. No equivocarse, Estafeta, 41. 8-6

Pérdida de carteras

Se han perdido dos carteras con billetes de Banco: una desde el ferrial del ganado al portal de San Nicolás con cuarenta duros en billetes del Banco; y la otra desde el ferrial a la calle de Zapateria que contenía 33 duros en billetes del Banco. La persona que haya encontrado cualquiera de ellas puede entregarla en la posada de Arango, calle de Santo Domingo de esta ciudad y se gratificará. 5-2

Nodriza

Se necesita una para criar en casa de los padres de la criatura en su pueblo de la aldea cerca de esta ciudad. Informarán calle Mayor, 17, 2.º 4-2 p

Para terminar

Todo el que necesite camisas de algodón, hilo ó seda en todas formas, géneros de punto nacional ó extranjero y objetos varios del ramo de camisería, acuda a la liquidación que hace de todos sus artículos por retirarse del comercio LA PERFECCION, camisería de Mauricio Lecumberri, calle de Zapateria, número 13, Pamplona. NUEVA REBAJA DE PRECIOS. x 15-11

Liquidación

de un buen saldo de camisetitas, calcetines, medias y guantes; gran surtido en mantillas, alhajas y blondas blancas. Se compra y vende toda clase de muebles usados y nuevos. Calle de San Nicolás número 49-tienda. 8-4 (a)

Arriendo de pastos

Se arriendan las yerbas del Vedado de Penafior (vulgo Eguaras). Del precio y condiciones informará en Calahorra el administrador don Lorenzo Lana. S-5 (a)

D. Francisco Iriarte

Y YOLDI FALLECIÓ EL DIA 9 DE JULIO DE 1898 R. I. P. Su esposa, hijo, hermana, hermano político, tia, primos, sobrinos, y demás parientes; SUPLICAN a sus numerosos amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma del finado y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán mañana viernes 15 del corriente, en la parroquia de San Saturnino a las DIEZ de la mañana, por lo que recibirán especial favor. Pamplona 14 de Julio de 1898. El duelo se despide en la iglesia.

Doña Matilde Oroz

Y REPARAZ Falleció en Buenos-Aires el día 9 de Julio de 1896 Q. E. P. D. Su viudo D. José Zapata, hijos, madre, madre política, hermano, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes SUPLICAN a sus numerosos amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada y asistir a la misa que en sufragio de la misma se celebrará en la capilla de los PP. Corazonistas a las 11 y media de la mañana desde el día 11 del actual hasta el 29, por lo que recibirán especial favor. Pamplona 14 de Julio de 1898.

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, a las dos horas se da al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene a SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

NO MAS VELLO POLVOS COSMETICOS DE FRANCIA BORRELLI HOSON, Asstilo, 52, Barcelona

Sociedad General de Transportes marítimos á vapor DE MARSILLA

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1898. Línea directa para el Rio de la Plata. Saldrá de Barcelona el día 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Aires.

Panteones, Capillas CRUCES Y LAPIDAS

Se construyen en piedra y mármoles



LINO YRIGARAY.—Pamplona

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. Treinta y cuatro años de existencia.

L'UNION FUNDADA EN 1828

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Establecida en Paris 15, rue de la Banque. RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN Y SOMETIDA A SU LEGISLACION.

Table with financial data: Capital social, Reservas, Primas a recibir, Total de garantías, Sinistros pagados desde el origen de la Compañía.

Café nervino medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD con Ioduro de Hierro inalterable. Contra la Anemia, la Sordera de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Baños Viejos ó Primitivos DE FITERO (NAVARRA)

Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre. Médico-Director D. INOCENTE ESCUDERO

Aguas termales, clorurado-sódicas, fosfatales, ferruginosas, de 47 grados y cinco décimas, y de un caudal de 64.800 litros por hora. Establecimiento reformado, en este año, completamente a la moderna en comedores, salón de recreo, habitaciones, pasos y jardines, etc., con precios en todo apropiados a todas las clases sociales.

Baños Nuevos de Tílero

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre. Médico Director en propiedad y por oposición Dr. MARCO ANTONIO DIAZ DE CERIO

Premiado con diploma de primera clase por memoria de quinquenio de estos baños. Aguas clorurado-sódicas fosfatado-ferruginosas. Temperatura 48 grados centígrados. Caudal 11.000 litros por minuto.

Los grandes específicos del Dr. Audet

PILDORAS ANTISEPTICAS.—Gran remedio! Curan los catarros crónicos del pecho y la tisis pulmonar. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—40 pesetas caja. ANTINERVOSO HOWARD.—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocandria, neurastenia, dolor, toda debilidad, falta de memoria y resolución 4 pesetas.

Papelería Moderna

Acaba de recibirse un gran surtido de devocionarios, tarjetas y estampas. Estuches de cartas, papel fantasía, objetos de dibujo y escritorio. Se dibuja para bordar en toda clase de labores. 8—Paseo de Valencia—8. 8—8(a)

Caramelos pectorales DEL MEDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc.; limpian de mucosidades el aparato respiratorio, tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva; no contiene medicamento peligroso.

Peinadora

Las señoras que le honren no duda que quedarán satisfechas de sus servicios. Calle Descalzos, 72, 3.ª—Josefa Lopez. 4—4

Oro, cupones

y moneda extranjera se cambia á los precios más ventajosos. Casa Jacinto Sáez, Calceiros, 20. 50—15(a)

GRAN FÁBRICA DE CORSÉS

¡¡SOLO SOY!!

Y siempre he de serlo en forma, elegancia y solidez; y por más que la Poncianta diga que en nuestra casa ya no se hacen corsés y que muy pronto nos vamos á retirar, podéis decirle que hay un retran que dice así: «¡No habia el ciego que veía y es que soñaba lo que quería.»



VINAS AMERICANAS

DE Marcial Ombràs (propietario) Avenida del Ferrocarril, Figueras (Gerona) Barbados y estacas en venta, por millones. Precios reducidos y autenticidad garantizada. Cinco millones de estacas, un millón de barbados. mt v d 48-44

LA CATALANA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA Capital y reservas: 39.000.000 Director gerente: D. Fernando de Delás, exdiputado á Cortes Abogado y Propietario. Sinistros pagados hasta 31 de Diciembre de 1896: 4.443 valor en Ptas. 5.803.943'41